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MATÉRIA

Manauara, se formou em Direito na 
Universidade Federal do Amazonas, 
no ano de 2000. Se tornar Procurador 
do Distrito Federal não foi um sonho 
de início, mas uma escolha acertada 
na vida de Raimundo da Costa Neto. 
No Informativo desta semana, vamos 
contar um pouco de sua história e os 
caminhos que o Procurador percorreu 
até chegar à Procuradoria-Geral do 
Distrito Federal. 

Servidor público há 20 anos, iniciou a 
vida profissional em 2002, quando to-
mou posse como Delegado de Polícia 
Federal no estado do Rio de Janeiro. 
“Com certeza, essa primeira experi-
ência cunhou muito do que sou hoje, 
já que ser lotado de cara no Rio de 
Janeiro, cidade descrita com maestria 
por Fernanda Abreu, como purgatório 
da beleza e do caos, muito contribuiu 
para que a inocência de um jovem 
de 25 anos que achava que poderia 
mudar o mundo, logo fosse debela-
da pela realidade nua e crua de uma 
grande metrópole com problemas crô-
nicos de violência e corrupção. Posso 
afirmar que ter atuado como Delegado 
de Polícia Federal me obrigou a ama-
durecer pessoal e profissionalmente 
numa velocidade que não esperava”, 
se lembra. 

Mas a difícil profissão fez com que 
Raimundo quisesse mudar de carrei-
ra pública, ingressando na Defensoria 

“A Procuradoria aconteceu meio que por acaso na minha vida”: 
conheça a história de Raimundo da Costa Neto e o que fez se

tornar Procurador do DF

Pública do Distrito Federal em 2004, 
que na época era conhecida como a 
Procuradoria de Assistência Judiciária 
do DF. Mas, a ligação com a área de 
segurança pública havia deixado se-
mentes e em 2007, recebeu um con-
vite para retornar ao Rio de Janeiro 
como assessor especial do Secretário 
de Segurança do Estado para contri-
buir na implementação de projetos 
como as unidades de polícia pacifica-
doras (UPPs). 

O Procurador ficou na SSP/RJ até 
2009, quando recebeu outro convite 
para se tornar assessor especial do Vi-
ce-Governador, que na época se pre-
parava para receber a Copa do Mundo 
e as Olimpíadas no Brasil. Foi em 2012 
que Raimundo optou pela Procurado-
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ria-Geral do DF, já que havia uma pos-
sibilidade para que os Procuradores 
de Assistência Judiciária pudessem 
migrar para a carreira de Procurador 
do DF.

“A Procuradoria aconteceu meio que 
por acaso na minha vida. Eu tinha 
muita influência familiar em outras 
áreas do Direito, como Magistratura 
e Ministério Público, mas apesar de 
gostar de atuar no Direito, eu não me 
via julgando alguém ou atuando como 
Promotor, por exemplo. Mas ao ter a 
possibilidade de trabalhar na imple-
mentação de políticas públicas como 
gestor, entendi que havia um ramo de 
atuação no Direito onde poderia me 
realizar. Foi neste momento que per-
cebi que trabalhar como Procurador 
poderia me trazer realização profissio-
nal”, afirma. 

A atuação do Procurador na gestão foi 
reconhecida e, em 2013 foi convidado 
para assumir a Subsecretaria de Direi-
tos Humanos no Rio de Janeiro, onde 
permaneceu até 2014, retornando a 
Brasília. Devido a sua experiência em 
grandes eventos em 2016, recebeu a 
missão de ajudar na organização dos 
Jogos Olímpicos RIO2016, e atuou 
como Assessor Especial do Ministro 
do Esporte e, posteriormente, se tor-
nou Diretor de Esporte de Base e Alto 
Rendimento do Ministério do Esporte.

Em 2018 retornou para suas funções 
na Procuradoria-Geral do Distrito Fe-
deral, mas no ano seguinte, em 2019, o 
legado do desporto ainda era iminente 
quando foi nomeado como Secretário 
Nacional de Alto Rendimento. Porém, 

mesmo com a nomeação, continuou 
sua jornada na PGDF.  Neste ano, em 
2023, o Procurador está como Asses-
sor Jurídico Legislativo de Segurança 
Pública do DF. “A rotina de trabalho na 
chefia de uma assessoria jurídico le-
gislativa é bem diferente de uma atua-
ção em contencioso. No consultivo di-
reto nas AJLs você é constantemente 
demandado pelos gestores que a todo 
tempo necessitam de orientação jurí-
dica, o que implica em necessidade 
de dedicação exclusiva ao cargo. O 
ponto positivo dessa atuação direta-
mente na administração é que se age 
preventivamente na correção de pro-
blemas jurídicos que muitas vezes se 
tornam problemas de difícil resolução 
com o passar do tempo. Ganha-se 
também no protagonismo da Procura-
doria que passa a ser vista como ator 
importante na implementação de polí-
ticas públicas, ganhando espaço polí-
tico e relevância na administração pú-
blica e deixando de ser vista apenas 
como um órgão burocrático”, destaca. 

Para o Procurador a lealdade, compro-
metimento dos colegas com o traba-
lho são características fundamentais 
para o trabalho em equipe na PGDF. 
“Chefiar não é simplesmente mandar. 
Chefiar é engajar as pessoas que tra-
balham em sua equipe a entenderem 
que todos ali têm um objetivo em co-
mum. Ninguém chega a lugar nenhum 
sozinho. Se há pessoas desestimula-
das e que não veem um objetivo claro 
em seu trabalho, perde-se a coesão e 
sem coesão é sempre difícil avançar. 
Outra coisa que não se pode perder 
em um trabalho em equipe é a con-
fiança recíproca entre os membros de 
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um grupo. Se um membro do grupo 
não confia em seu chefe, muito pos-
sivelmente este membro não se en-
gajará na solução de problemas. Da 
mesma forma, se um chefe não confia 
em algum dos membros de sua equi-
pe, haverá efeitos colaterais como a 
sobrecarga de outros membros e um 
clima de animosidade que impactará 
no resultado de suas entregas”. 

Ao avaliar a trajetória na Procurado-
ria, afirma que é muito feliz com tudo 
o que construiu. “Posso falar que tra-
balho em um dos melhores escritórios 
de advocacia do país, com colegas 
probos e vocacionados a defender a 
causa pública. Ter ocupado as duas 
maiores assessorias jurídicas do Dis-
trito Federal, saúde e educação, já é 
motivo suficiente de satisfação profis-
sional, uma vez que nós sabemos a 
dificuldade e complexidade que per-
meiam a atuação nestas áreas”, de-
clara. 

Com uma trajetória extensa e com o 
exercício de grandes funções, após 
20 anos, Raimundo, ou melhor, Neto 
como é conhecido pelos colegas, sen-
te que os próximos desafios da carrei-
ra são, na verdade, o de seguir a vida 
em um ritmo mais tranquilo. “Acho 
que o desafio de vida para alguém 
que já passou dos quarenta anos é 
tentar seguir sendo leve, aprenden-
do a discernir aquilo que realmente 
importa daquilo que “apenas pare-
ce importar”. Lembro-me aqui de um 
poema de Mário de Andrade em que 
diz “Contei meus anos e descobri que 
terei menos tempo para viver daqui 
para a frente do que já vivi até ago-

ra. Tenho muito mais passado do que 
futuro”. Então acho que o desafio de 
todos hoje é se manter mentalmente 
são num mundo tão rápido e fluído, 
onde somos cobrados a aparentar fe-
licidade o tempo todo”. 

A disciplina da profissão, segue tam-
bém para a sua vida fora do ambiente 
de trabalho. O manauara tem uma ro-
tina bem estabelecida, mas conta que 
acordar cedo, por exemplo, não é uma 
das suas coisas favoritas. “Eu não 
sou amante do despertador e isso me 
acompanha desde criança. Eu sou da-
queles que se o compromisso é muito 
cedo há grandes chances de que seja 
o último a chegar...rs. Por outro lado, 
acordar e saber que você tem tarefas 
a cumprir ao longo do seu dia é impor-
tante para manter-se se sentindo útil 
e produtivo. Às vezes vejo pessoas 
que dizem que se acertassem na lote-
ria nunca mais trabalhariam, no meu 
caso nem me imagino sem o meu tra-
balho”, conclui o Procurador. 

No tempo livre, Raimundo Neto gos-
ta de se exercitar, praticar corrida de 
rua com os amigos, viajar e estar com 
a família, celebrando a vida o tempo 
todo.
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NOTAS

APDF inaugura convênio com a Play Tennis
com aula de Beach Tennis

No último sábado (03), a Associação 
dos Procuradores do Distrito Federal 
(APDF) inaugurou a parceria firma-
da com a empresa de esportes Play 
Tennis. Durante a manhã, com um 
dia ensolarado e com o clima bastan-
te agradável, os associados tiveram 
a oportunidade de praticar atividades 
gratuitas nas modalidades de Beach 
Tennis e Tênis.  

O Presidente da APDF, João Pedro 
Avelar, ressaltou que o objetivo da par-
ceria é incentivar a prática de ativida-
de física, além de integração entre os 
colegas. “ Nosso intuito é oferecer aos 
nossos associados a possibilidade de 
buscar mais de saúde por meio do es-
porte, além do lazer e momentos de 
descontração entre família”, afirmou.  

A Play Tennis conta com uma grande 
estrutura para que várias aulas acon-
teçam simultaneamente, além de ves-
tiários e restaurantes. A localização 
central, ao lado da Procuradoria-Ge-
ral do DF, foi o que chamou a aten-
ção do Diretor de Esportes da APDF, 
Bruno Teixeira. “Vários Procuradores 
solicitavam a organização deste tipo 
de evento nas modalidades de Tênis 
e Beach Tennis, porque já praticam 
esses esportes. Com isso veio a ideia 
do convênio com a Play Tennis, por 
estar bem próximo à sede da PGDF”, 
explicou.
 
O Subprocurador do DF, Carlos Valen-
za, foi um dos associados que apro-
veitou o evento de sábado. “A aula 
foi muito boa, a equipe é muito pro-
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fissional. O professor Mário comparti-
lhou conosco sua experiência, dando 
várias dicas e nos auxiliando. Tênis é 
um esporte muito técnico e que nós 
temos que ir aprimorando essa técni-
ca, então foi muito bom”, ressaltou. 
Os Procuradores contam ainda com 
descontos de até 10% na prática das 
modalidades. “Nós entendemos que 
o Tênis e o Beach Tennis, como ca-
racterística de todo esporte, são ex-
tremamente agregadores e transfor-
madores. Esperamos receber toda a 
turma da Procuradoria para vivermos 
momentos de integração e de incen-
tivo a saúde, por meio dos esportes”, 
destacou a Diretora da Play Tennis em 
Brasília, Daniela Brito. 

Os horários de funcionamento da Play 
Tennis são de segunda a sexta-feira, 
das 7h às 22h, e aos sábados e do-

mingos, de 08 às 18h. Além das aulas 
coletivas, o espaço oferece a locação 
de quadras e para o Beach Tennis, o 
aluno tem acesso ao Day Use, tendo a 
chance de jogar com outras pessoas. 
Outras informações sobre o convênio 
podem ser obtidas pelo telefone (61) 
3328-0041.

I Torneio Numerus Clausus de Tênis

Além do convênio, a Associação dos 
Procuradores do Distrito Federal 
(APDF) terá o seu primeiro Torneio de 
Tênis para os associados. As rodadas 
da competição começam no dia 10 de 
junho, com finais programadas para o 
dia 24 do mesmo mês. Toda a compe-
tição acontecerá na estrutura da Play 
Tennis. Participe! 
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NOTAS

Nova diretoria da Anape toma posse com solenidade em Brasília 

A solenidade de posse da nova dire-
toria, conselho deliberativo, conselho 
fiscal, conselho consultivo e vice-pre-
sidências regionais da Associação Na-
cional dos Procuradores dos Estados 
e do Distrito Federal (ANAPE) aconte-
ceu na noite do dia 1º, em Brasília.  

O Procurador do Estado do Ceará Vi-
cente Braga foi reconduzido à presi-
dência da Associação. Na ocasião, ele 
destacou a missão pública de traba-
lhar com os governos para desenvol-
ver uma sociedade melhor. Ele ainda 
frisou a importância da Anape para que 
essas atividades sejam desempenha-
das com excelência.  

“Quero aqui desejar sucesso a cada 
um dos nomes mencionados, que a 
Anape continue numa crescente e a 
gente possa fazer a entrega tão impor-
tante que a nossa categoria necessita, 

que a advocacia pública como um todo 
precisa para que a gente possa cum-
prir nosso papel constitucional”, discur-
sou Vicente Braga. 

Entre os dirigentes eleitos para o triênio 
2023-2026 estão os Subprocuradores-
-Gerais do DF, Helder Barros e Renato 
Guanabara Leal, como Diretor Admi-
nistrativo e Financeiro e Presidente do 
Conselho Fiscal.   

Ao comentar sobre a solenidade, Bar-
ros parabenizou a diretoria que está 
saindo e os colegas que estão assu-
mindo. “Que os próximos anos sejam 
vindouros e frutuosos. O presidente Vi-
cente conduz muito bem a Associação, 
tem visão. Ele é um jovem Procurador 
do Estado e abrilhanta a nossa carrei-
ra. Que os próximos três anos serão 
ainda melhores”, disse. 
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O presidente da Associação dos Pro-
curadores do Distrito Federal (APDF), 
João Pedro Avelar, desejou sucesso à 
nova diretoria. “O presidente Vicente 
vai dar continuidade ao brilhante traba-
lho feito nesses últimos três anos. Que 
venha um triênio de muito sucesso re-
presentando a advocacia pública dos 
estados e do Distrito Federal”, afirmou. 

A mesa de honra foi composta pelo 
presidente da Anape, Vicente Braga, a 
presidente do conselho deliberativo da 
Anape, Maria de Lourdes Terto Madei-

ra; pelo presidente da República Michel 
Temer; pelos ministros do Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ) Humberto Mar-
tins, Luis Felipe Salomão e Reynaldo 
Soares da Fonseca; pelo representan-
te do presidente da OAB Nacional, o 
conselheiro do CNJ Marcio Luiz Coe-
lho de Freitas; pelos governadores dos 
estados do Acre, Gladson Cameli, do 
Maranhão, Carlos Orleans Brandão 
Junior, e do Mato Grosso do Sul, Edu-
ardo Riedel; e pelo presidente do Co-
légio Nacional dos Procuradores Ge-
rais dos Estados e do Distrito Federal 
(CONPEG), Eduardo Cunha da Costa. 
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NOTAS

Procuradores do DF prestigiam sessão solene, no Senado Federal, 
em homenagem aos 40 anos da Anape

Na manhã do dia 1º, a diretoria da 
Associação dos Procuradores do DF 
(APDF) e vários Procuradores do DF 
prestigiaram a sessão solene, no Se-
nado Federal, em homenagem aos 40 
anos da Associação Nacional de Pro-
curadores dos Estados e do Distrito 
Federal (Anape).  A sessão foi propos-
ta pelos Senadores Rogério Carvalho 
(PT-SE) e Nelsinho Trad (PSD-MS).

O Senador Rogério Carvalho (PT-SE), 
presidente da mesa, abriu a cerimô-
nia relembrando a história da Anape 
e ressaltou a relevância do papel do 
Advogado Público. “Um dos grandes 
objetivos desta sessão especial é o 
de reconhecer a importância, espe-
cialmente dos Procuradores dos Es-
tados e do DF, para o funcionamento 
e fortalecimento do Estado Democrá-
tico de Direito”, afirmou.

O Presidente da Anape, Vicente Bra-
ga, em seu discurso, reafirmou a im-
portância de buscar cada vez mais au-
tonomia para a carreira. “Nosso papel 
é implementar as políticas públicas 
que são tão importantes para a so-
ciedade. Nós lutamos cada vez mais 
pela conquista de prerrogativas para 
que possamos exercer nossa atri-
buição com mais capacidade técnica 
e independência e o que buscamos 
nessa Casa é autonomia pública para 
desempenhar nossas funções sem in-
terferências políticas e termos nossa 
autonomia assegurada”, reforçou.

Para o Presidente da Associação dos 
Procuradores do DF (APDF), João 
Pedro Avelar, a sessão solene é um 
marco na história da Advocacia Pú-
blica dos Estados e do DF. “Há muito 
simbolismo na sessão solene de hoje. 
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A presença da Anape no Plenário do 
Senado Federal marca a força da 
Advocacia Pública e a qualidade do 
trabalho desempenhado por nossos 
representantes junto ao Parlamento 
Federal. Que sigamos avançando no 
fortalecimento de nossas carreiras e 
nossas prerrogativa”, ressaltou Avelar.

Durante a solenidade, foi exibido um 
vídeo que contou a história da Entida-
de. Na sessão vários Senadores tam-
bém foram homenageados com a Me-
dalha Comemorativa dos 40 anos da 
Anape. Entres eles o Senador Efraim 
Filho (União-PB), Senador Izalci Lu-
cas (PSDB-DF), Senador Nelsinho 
Trad (PSD-MS) e Senador Rogério 
Carvalho (PT-SE).

Para o Vice-Presidente da APDF e 
Presidente do Conselho Fiscal da 
Anape, Helder Barros, este foi um dia 

de comemoração. “A Anape sempre 
lutou pelos Procuradores e batalhou 
pelas prerrogativas da carreira. Este é 
um dia de alegria e de felicidade para 
todos nós. Estou muito feliz enquanto 
Procurador, participante da Associa-
ção e muito mais feliz pelas vitórias 
alcançadas”, declarou.

Além dos Senadores Nelsinho Trad 
(PSD-MS) e Rogério Carvalho (PT-
-SE), e o Presidente da Anape, Vi-
cente Braga, compuseram a mesa a 
Vice-Governadora do DF, Celina Leão 
(Progressistas-DF), o Conselheiro Fe-
deral da Ordem dos Advogados do 
Brasil, Daniel Blume, e o Presidente 
do Colégio Nacional dos Procuradores 
de Estados e do DF, Eduardo Costa. 
A Procuradora-Geral do DF, Ludmila 
Lavocat, também prestigiou a soleni-
dade no Senado Federal.



15



16

NOTAS

Correio da Amizade

Com a chegada do mês mais festivo do ano, junho traz muita animação. Em-
barcando nessa alegria, vamos realizar uma brincadeira típica, só que adapta-
da: O correio da amizade!

O colega que quiser tecer elogios ao outro colega, agora terá meios pra 
isso. É só enviar uma mensagem de até três frases, que vamos traba-
lhar numa arte bem bonita e postar em nossas redes sociais e site. O 
envio é só até o dia 30 de junho, só não vá deixar tudo para o último dia, 
né!? Então, cumadi e cumpadi, bora botar a criatividade pra funcionar e dar 
um chega pra lá na timidez e mandar seu recadinho pro colega. Ah, cla-
ro que você pode homenagear quantos colegas quiser, fique à vontade!  
Envie para o e-mail: apdf1985@gmail.com
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EVENTOS

49º Congresso Nacional dos Procuradores dos Estados e
do Distrito Federal

Estão abertas as inscrições para o 49° CNPE Os Procuradores do Distrito 
Federal já podem fazer suas inscrições para o 49° Congresso Nacional dos 
Procuradores dos Estados e do DF. O evento acontece em novembro de 2023, 
entre os dias 6 e 9, com o tema “Sustentabilidade e direito ao futuro: o papel da 
Advocacia Pública”, no Costão do Santino Resort & Spa, em Florianópolis. As 
inscrições e demais informações sobre o Congresso podem ser encontradas no 
site da Associação Nacional dos Procuradores dos Estados e do DF (Anape). 
Antecipe a sua inscrição e garanta a sua vaga para o maior congresso de ad-
vocacia pública do país.
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Venha se juntar à ANAPE

Com quase 40 anos de trajetó-
ria a Associação tem a missão de 
cuidar daqueles que lutam diaria-
mente para defender o cidadão.  
 
No Congresso Nacional, a ANA-
PE faz um trabalho próximo aos 
parlamentares para tratar dos as-
suntos de relevância para a Advo-
cacia Pública e fortalecer a defesa 
das prerrogativas dos Procuradores 
dos Estados e do Distrito Federal.  
 

No STF, a ANAPE oferece resistência 
continuada às inúmeras tentativas de 
amesquinhamento das prerrogativas 
institucionais dos Procuradores que 
vêm inseridas em legislações incons-
titucionais dos Estados e da União. 

Juntos somos mais fortes!

Seja você também um associado à 
ANAPE! Acesse o https://anape.org.
br/associe-se

COMUNICADO

https://anape.org.br/associe-se
https://anape.org.br/associe-se
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ANIVERSARIANTES
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